
          Balanço das Eleições do DCE 2007

Aos 3 dias do mês de outubro, quando nos reunimos no DCE, Daniel 
Henrique Kreutz, Gabriela Baggio, Ivan Francisco Diehl, Eduardo Guerra e 
Fausto Nonnenmacker para formar a Comissão Eleitoral para as Eleições 
do DCE 2007, não tínhamos nem idéia da experiência que iríamos passar 
durante o mês de outubro. Na oportunidade nos foi entregue o regimento 

eleitoral aprovado em Assembléia Geral Extraordinária e também foi feito a escolha dos cargos 
dentro  da  Comissão  Eleitoral  (CE):  Daniel  Henrique  Kreutz  (presidente),  Gabriela  Baggio 
(secretária), Ivan Francisco Diehl (secretário), Eduardo Guerra (suplente) e Fausto Nonnenmacker 
(suplente).  Após  a  comissão  eleitoral  ter  lido  o  regimento  eleitoral,  acreditou-se  que  tudo 
transcorreria normalmente, sem maiores problemas. 

Porém, a vida é uma caixinha de surpresas... Ao terminar o processo de inscrição das chapas, 
a CE reuniu-se para verificar se as inscrições das duas chapas atendiam os requisitos de inscrição 
previstos no regimento. Constatamos que a inscrição da Chapa 2 não continha xerox do documento 
de identidade de todos os candidatos, a assinatura de todos os candidatos na ficha de inscrição e 
também a declaração de aceitação do regimento. Já a inscrição da Chapa 1, atendia todos esses 
requisitos, sendo que faltou apenas o nome da Chapa. Esse fato foi constatado somente na reunião 
do dia 17 de outubro. A comissão eleitoral, analisando melhor o regimento eleitoral bem como o 
Estatuto  do DCE,  para  procurar  justificativas  para impugnação da  Chapa 2,  constatou diversas 
contradições entre o estatuto do DCE e o Regimento Eleitoral, aprovado em Assembléia Geral. O 
regimento  prevê  que  a  CE deveria  ser  formada por  7  pessoas  enquanto  o  Estatuto  prevê  que 
deveriam ser 5. Outra irregularidade encontrada foi  o fato do Estatuto prever que o Regimento 
Eleitoral deveria ser elaborado pela CE e não em Assembléia Geral. Outro ponto identificado pela 
CE foi que as eleições estavam ocorrendo fora do prazo, porque o estatuto prevê que as eleições 
devem ocorrer na primeira quinzena do mês de outubro e elas estavam inicialmente programadas, de 
acordo com o edital, de 22 a 27 de outubro. A atual gestão argumentou que isto ocorreu em virtude 
da festa dos 25 anos do DCE, que estava programada para o dia 27 de setembro e que poderia ser 
usada para fazer propaganda eleitoral. A CE também falhou quando não questionou o regimento 
eleitoral  aprovado  em assembléia  geral  que  foi  entregue  na  primeira  reunião  da  CE.  Erramos 
também quando não cumprimos um artigo do regimento que previa que a CE deveria estar presente 
no último dia de inscrições.

Em virtude dessas contradições entre regimento e estatuto,  problemas nas inscrições das 
Chapas e erros da CE e da atual gestão, a CE decidiu por convocar uma reunião com a atual gestão 
do DCE, representantes de cada uma das duas Chapas inscritas, representante do Conselho Fiscal do 
DCE e representantes dos DA's. A reunião ocorreu no dia 17 de outubro e foi considerado o DIA D 
das eleições. Na reunião a CE apresentou todas os problemas encontrados  e ficou decidido em 
comum acordo de que seriam estabelecidos novos prazos para o processo eleitoral do DCE, assim 
como segue abaixo:

20/10 – Entrega do novo Regimento Eleitoral elaborado pela Comissão Eleitoral

22/10 e 23/10 – Adequação das inscrições ao novo Regimento Eleitoral

24/10 a 30/10 – Campanha Eleitoral

05/11 a 10/11 – Votação

Para fechar o período de campanha a CE conseguiu um espaço na rádio UNIVATES FM no 
dia 30 de outubro para que fosse feito um debate, já que o regimento previa a realização de pelo 
menos um debate. Foi um espaço, disponibilizado pela UNIVATES, onde os candidatos tiveram 
uma oportunidade de expor suas propostas. 



Durante a campanha tivemos ainda alguns incidentes: 
*Existia material da Chapa 2 colado em um dos pilares do toldo no trajeto entre o prédio 7 e 

a biblioteca. A CE decidiu por advertir verbalmente o presidente da chapa e promover a retirada do 
material.

*Pedido de impugnação da Chapa 2,  justificado pelo fato do aluno Alexandre Klein ter 
requerido formatura para o semestre 2008/B. O Estatuto prevê nas condições de elegebilidade que o 
aluno que for candidato não pode se formar durante a gestão, e a punição para isso é a impugnação 
da chapa ou perda de mandato se for o caso.  A CE eleitoral solicitou junto  a UNIVATES, via 
Atendimento ao Aluno uma declaração de que o aluno Alexandre Klein estava entre os formandos 
do  semestre  2008/B.  A UNIVATES  porém,  não  pode  fornecer  para  terceiros  documento  ou 
declaração sobre situação de aluno, a não ser para ele mesmo. No dia 26 de outubro a Comissão 
Eleitoral recebeu o pedido de renúncia de Alexandre Klein ao cargo a qual ele estava concorrendo 
dentro da Chapa 2. Decidimos aceitar o pedido de renúncia, a fim de evitarmos maiores problemas 
para o aluno e para a chapa, caso ela fosse eleita.

*Pedido de impugnação da Chapa 1, em função de email que circulou entre os alunos de 
História. O email representava a posição do DA de História e era assinado pelo seu presidente, o 
estudante Márcio Caye. Tendo em vista que o presidente do DA não fazia parte da Chapa 1 e que os 
DA's são livres para apoiar a chapa que bem entenderem, a CE decidiu por manter a candidatura da 
Chapa 1. 

 
Tirando  o  incidente  com o  cartaz  da  Chapa  2  colado  em lugar  indevido,  a  Campanha 

Eleitoral transcorreu dentro da normalidade. Não houve neste ano ofensas entre as duas chapas e 
nem pressão sobre os funcionários do DCE na busca de informações que pudessem prejudicar a 
chapa concorrente, como ocorreu em outros anos. Nesse ponto parabenizamos as duas chapas. O 
comportamento  de  ambas  as  chapas  permite  que,  para  a  eleição  de  2008,  a  CE  possa  cogitar 
estender  o  prazo  para  a  campanha eleitoral,  podendo também promover  mais  debates  entre  as 
chapas concorrentes. 

Do dia 5 ao dia 10 de novembro, o novo cronograma das eleições previa a votação, que 
ocorreu conforme informações abaixo:

Eleições no Campus de Lajeado
*5, 7, 8, 9, e 10 de novembro – Urna no Saguão do prédio 7 – Turno da Manhã e da Noite
*6 de novembro – Urna no Saguão do prédio 12 -  Turno da Manhã e da Noite

Eleições no Campus Taquari:
* 5 de novembro – Turno da Noite

Eleições no Campus de Encantado:
* 7 de novembro – Turno da Noite

No primeiro dia de votação no campus de Lajeado, a CE teve problemas com integrantes da 
Chapa 2  que  estavam em frente  ao  local  de  votação portando  adesivos  da  chapa e  abordando 
estudantes que passavam para votarem e apontando para o adesivo da chapa. A CE, na mesma noite, 
com o  auxílio  da  sua  Assessoria  Jurídica,  encaminhou  ao  presidente  de  cada chapa  um ofício 
relembrando que o regimento eleitoral não permitia a boca de urna e que a reincidência por parte da 
Chapa 2 obrigaria a CE a aplicar as sanções cabíveis. Com o intuito de evitar situação como a que 
ocorreu no primeiro dia de votação, a Comissão Eleitoral esteve presente durante toda a noite na 
mesa de votação nos demais dias da eleição. Felizmente a situação ocorrida no dia 5 não voltou a 
ocorrer nos demais dias de votação, porém vale ressaltar que é lamentável que para evitar a boca de 
urna em frente ao local de votação um integrante da CE teve que faltar as suas aulas durante o 
restante da semana.

A apuração dos votos ocorreu no dia 10 de novembro, a partir das 11 horas da manhã e 
contou com a participação de todos os integrantes da Comissão Eleitoral, a atual vice-presidente do 
DCE Michele Rosalí de Azevedo, representantes de ambas as chapas e representantes dos Diretórios 



Acadêmicos de Administração e de Direito. Por volta das 11 horas e 30 minutos a CE já tinha o 
resultado para a diretoria do DCE. A Chapa 1 recebeu 317 votos, o que representa 57,53% dos votos 
válidos, sendo que a Chapa 2 recebeu 228 votos, o que representa 41,38% dos votos. Tivemos ainda 
3 (0,54%) votos nulos e 1 (0,18%) em branco. A eleição teve 549 (99,64%) votos válidos. Na urna 
de Lajeado tivemos 2 (0,36%) votos inválidos, pois não continham a rubrica dos mesários e esta 
informação não constava em nenhuma ata de votação. Deste modo, as Eleições para a Gestão 2008 
do DCE  envolveram um total de 551 votantes, o que é lamentável, pois este número representa 
apenas 6,8% dos 8.097 alunos que tinham direito ao voto. Mas fica, mesmo assim, em meio a este 
decepcionante quadro, o exemplo do Curso de História que se organizou internamente através do 
seu DA, e com isso alcançou o positivo resultado de 54,34% votantes dos 92 alunos matriculados 
no  presente  semestre,  contrastando  assim,  com  os  demais  cursos  da  UNIVATES,  bem  como 
mostrará a listagem completa do número de votos por curso mais adiante.

Na votação para o Conselho Fiscal,  tivemos cinco nomes concorrendo, sendo que os três 
mais votados serão membros titulares e os dois menos votados ficarão como suplentes. A eleição 
para o Conselho Fiscal ficou da seguinte maneira: Cristiane Secchi do curso de História foi a mais 
votada com 108 (19,6%) votos; Adriano da Silva do curso de administração recebeu 102 (18,51%) 
votos; na terceira posição, tivemos um empate entre os estudantes Eduardo Magetanz do curso de 
Administração e Virgínia Furlatto do curso de Ciências Exatas, ambos com 76 (13,79%) votos e 
Márcio Weirich do curso de Educação Física recebeu 56 (10,16%) votos. Com o empate registrado 
entre Eduardo e Virgínia o terceiro titular será definido na primeira reunião do Conselho Fiscal. Vale 
ressaltar a expressiva quantidade de votos em branco para o Conselho fiscal. 
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Abaixo segue listagem com a quantidade de votantes por curso:

Campus Taquari
Administração 1
Técnico em Enfermagem 4
Total 5

Campus Encantado
Administração 2
Técnico em Enfermagem 0
Técnico em Segurança do Trabalho 2
Técnico em Vendas 1
Total 5

Campus Lajeado – Graduação
Administração 52
Análises de Sistemas 10
Arquitetura e Urbanismo 3
Biomedicina 5
Ciências Biológicas 16
Ciências Contábeis 25
Ciências Econômicas 1
Ciências Exatas 24
Comércio Exterior 14
Design 4
Direito 147
Educação Física 13
Enfermagem 15
Engenharia Ambiental 16
Engenharia da Computação 4
Engenharia da Produção 19
Engenharia de Controle e Automação 12
Engenharia Sanitária e Ambiental 2
Farmácia 5
Fisioterapia 12
História 50
Jornalismo 15
Letras 8
Negócios Agroindustriais 4
Nutrição 6
Pedagogia 28
Psicologia 0
Publicidade e Propaganda 6
Química Industrial 3
Relações Públicas 8
Secretariado Executivo 2
Sistemas de Informação 5
Turismo 0
Total 534

Campus Lajeado – Seqüencial
Gestão de Micro e Pequenas Empresas 5
Gestão Imobiliária 0
Total 5



No dia 3  de outubro,  que foi  quando tudo isso  começou, aquelas  cinco pessoas  que se 
dispuseram a fazer parte da Comissão Eleitoral, nem se conheciam. Hoje, passado mais de um mês 
daquela data e depois de tudo o que passamos, eu, como presidente da Comissão Eleitoral, posso 
dizer com  certeza que conseguimos construir ali  uma grande equipe, uma equipe  onde todos, 
dentro de sua disponibilidade, ajudaram para que vencêssemos os desafios que essa eleição nos 
trouxe e que como conseqüência dessa experiência, surgiu entre nós uma grande amizade. Além 
disso  o  aprendizado  que  nós  da  CE  tivemos  foi  muito  grande:  aprendemos  na  prática  o  real 
significado da democracia.

Fica aqui também um agradecimento pelo espaço disponibilizado pela UNIVATES, tanto na 
rádio  quanto  no  site  para  divulgação  das  eleições.  Ao  Setor  de  Engenharia  e  Manutenção  da 
UNIVATES, por ter auxiliado na montagem de toda a estrutura física necessária para as Eleições. 
Aos colaboradores do DCE (Elaine, Nair e Portela) que não mediram esforços para auxiliar no que a 
CE precisou para realizar seu trabalho e também a atual gestão que permitiram que os colaboradores 
do  DCE  ajudassem  a  CE.  Agradecemos  também  aos  professores  do  curso  de  direito,  ao 
departamento  jurídico  da  UNIVATES  e  a  Assessoria  Jurídica  da  CE  que  sempre  estiveram  a 
disposição para acharmos a melhor solução para os problemas que couberam a Comissão Eleitoral 
resolver.  Sabemos  que  em algumas  situações  poderíamos  ter  procedido  com a  impugnação  de 
chapas, porém sempre buscamos tomar a decisão que não prejudicasse o processo eleitoral e que 
prevalecessem os  idéias  da  democracia.  Agradecemos  também a  Imprensa,  tanto  jornais  como 
rádios que abriram espaço para a divulgação das eleições e também a todos que, de uma forma ou 
de outra ajudaram para que a CE realizasse o seu trabalho.

Desejamos um bom trabalho à Chapa 1 na sua gestão e ao mesmo tempo nos colocamos a 
disposição para auxiliar a nova diretoria no que precisarem. Esperamos que a Chapa 2, mesmo não 
tendo sido eleita, participe também da gestão que se inicia a partir de 1º de janeiro de 2008.

Daniel Henrique Kreutz
Eduardo Guerra

Fausto  Nonnenmacker
Gabriela Baggio

Ivan Francisco Diehl

Comissão Eleitoral das Eleições DCE 2007

Campus Lajeado – Técnicos
Técnico em Edificações 0
Técnico em Enfermagem 0
Técnico em Higiene Dental 0
Técnico em Informática 1
Técnico em Nutrição 0
Técnico em Química 0
Técnico em Telemática 1
Total 2


